

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_014 | Fonds Charcot + Sexologie.](#)
[HystérieCollectionBoite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski. Item\[Boissac.](#)
[Des maladies simulées \(1870\) - suite\]](#)

[Boissac, Des maladies simulées (1870) - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb014_f0288

SourceBoite_014-5-chem | Hystérie. Charcot→Babinski.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).
Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

fausses sur l'aliénation mentale, on s'imagine qu'un fou est incapable de faire une réponse raisonnable, et l'individu qui cherche à nous tromper croit mieux prouver la réalité de sa folie en répondant toujours de la manière la plus absurde; dans ce seul fait on peut trouver des indices précieux de la fraude. L'aliéné réel n'est jamais privé de certaines idées de cause, de substance, d'être, de temps, de distance; si vous demandez à un aliéné: Quel âge avez-vous? il pourra vous répondre: J'ai un jour, comme j'ai six mille ans, ou je suis mort; sa réponse sera fausse, mais elle se rapportera toujours à l'ordre d'idées dans lequel rentre votre question; à cette même demande il ne répondra jamais par une phrase n'ayant aucun rapport avec elle.

La perte plus ou moins complète de la mémoire est un fait fréquent dans l'aliénation mentale (1), et le simulateur ne manque pas de vouloir le mettre à profit (2). Parfois, il se rappelle certains faits, tandis qu'il prétend en avoir oublié d'autres qui se sont passés à la même époque: les soupçons de fraude sont alors plus qu'autorisés; en outre, il est des individus qui répondent exactement à toutes les questions et qui se mettent à divaguer seulement lorsque l'on vient à parler des actes qui leur sont reprochés: ceux-ci doivent être considérés comme plus que suspects. Je dois encore vous signaler certains faits, qu'on observe pendant que l'on interroge les aliénés; l'individu dont les facultés intellectuelles sont affaiblies, qui présente un certain degré de démence, souvent répète la phrase qu'on vient de lui adresser avant de répondre, ou bien il regarde les personnes qui l'entourent et semble leur demander de lui venir en aide; chez ces individus, on obtient des réponses beaucoup plus justes au commencement de l'interrogatoire qu'à la fin, chez eux l'intelligence affaiblie a bientôt épuisé ses ressur-

(1) J. Fabret, *Dict. encyclop.*, t. III, p. 725, art. AMNÉSIE.

(2) Pelman, *Zeitschrift für Psychiatrie*, t. XXI, p. 101. 1864.



